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НЕ ПРОПУСТИ!

Длинный коридор со сводчатыми потол-
ками наполнен шуршанием юбок статис-
ток, всего их человек пятьдесят, не меньше.
Вдоль стен — столики с приборами для
стрижки, как я узнал позже — все вещи
аутентичные, начала ХХ века. В конце ко-
ридора в окружении камер стоит Мария
Аронова, облаченная в портупею. Из-под
фуражки не выбивается ни единого волоса,
и вообще понятно, что она острижена наго-
ло, кстати, как и Дмитрий Месхиев, суетя-
щийся поблизости. Как потом заметил ре-
жиссер, «остригся за компанию, по тради-
ции, которая тянется еще с «Ленфильма». А
вот Угольников все как-то не решится!»…

— Вы сюда не плакать приехали! Слезы
лить бегите к маме под юбку! — надсажен-
ным голосом произносит свой текст Ароно-
ва. Щелкает хлопушка. Набежавшая прес-
са неустанно посверкивает фотокамерами.
Затем шум усиливается — прибыл министр
культуры РФ Владимир Мединский — раз-
бивать традиционную тарелочку (об этом
событии мы подробно рассказывали в но-
мере «ВП» от 2 сентября). И лишь через
сорок минут мне удается начать охоту на
группу, работающую над фильмом.

Креативный продюсер Евгений АЙЗИКО-
ВИЧ, занимавшийся вопросами подготовки в
плане исторической аутентичности и костю-
мов, и вооружения, и локаций, на которых
будут проходить съемки, помог нам понять,
насколько ювелирно этот фильм обходится с
историческими деталями. Похоже, зрителя
ожидает полное погружение в эпоху.

— Как вы готовились к этому филь-
му?

— Перед тем как начать, мы с Игорем
Угольниковым поехали в Маргонь, к Кревс-
кому замку, — именно там располагался этот
батальон. Стоит там слегка копнуть землю,
даже зачерпнуть ладонью, как сразу наты-
каешься на осколки снарядов времен Пер-

«Вы сюда не плакать приехали!..»

вой мировой. Нам рассказали, что года
два назад там были обнаружены остан-
ки двух женщин в форме — судя по все-
му, из этого батальона. Я был в шоке,
когда узнал, что противостояние на этом
клочке земли продолжалось 810 дней,
расстояние между окопами — 100 мет-
ров! Граната кидалась на 50 метров. Все
эти окопы сохранились, и знаете, спокой-
но там находиться было просто невозмож-
но. После окончания подбора актеров и ко-
стюмов мы сделали групповые фотогра-
фии актрис в полном обмундировании и
обработали определенным образом, после
чего вывели снимки на большой экран. И
были в шоке, насколько велико было совпа-
дение с реальными фотографиями тех лет
— лица одно к одному совпадают, прямо
мурашки по коже! У нас есть настоящая ки-
нохроника, на которой запечатлены участ-
ницы батальона смерти — они там веселят-
ся, смеются… Думаю, ею мы будем закан-
чивать картину.

— На что в сценарии сделан упор: на
повторение истории, на человеческие
отношения?..

— Мы скорее нацеливаемся на психоло-
гический перелом, который переживает
каждая героиня. Мы пытались показать, что
самоотдача перед лицом общего врага свой-
ственна и мужчинам, и женщинам в равной
степени. Вот простой пример — одна из глав-
ных героинь ждет ребенка, и ее высылают
из отряда обратно. Она говорит, что хочет
сражаться до последнего, ей же отвечают:
«Ты что, с ума сошла? Мы же идем умирать
за тебя и твоего ребенка! Ты — это и есть
новая Россия, жить нужно тебе». Сцена не-
вероятная!

— Где будут проводиться натурные
съемки?

— Мы расположились под Псковом, не-
далеко от Пушкинских Гор. Мы видели, что

В минувшую субботу начались съемки картины, посвя-
щенной событиям Первой мировой войны, а именно
подвигу женского батальона смерти, отряда женщин под
командованием Марии Бочкаревой, созданного в Пет-
рограде по приказу Временного правительства в 1917
году во имя поднятия духа. Корреспондент «Вечернего
Петербурга» побывал на съемочной площадке.

14 сентября в течение всего дня ЦПКиО им.
С. М. Кирова отмечает день рождения, по поводу
чего здесь состоится большой симфонический концерт
— прямо на водной глади 4�го Северного пруда Елаги�
на острова будет установлена сцена. Будут работать и
другие площадки на территории всего парка. Для ма�
леньких гостей в мини�зоопарке развернется город ма�
стеров с анимацией, на аллеях откроют ярмарку реме�
сел. Интересно будет посмотреть и экспозиции в выс�
тавочных залах Елагиноостровского дворца, Конюшен�
ного корпуса и Музея художественного стекла.

ВХОД СВОБОДНЫЙ!
20 сентября в 18.00

на Гагаринской улице,
20, начнутся уличный
перформанс и концерт#
ная программа, посвященные пятилетию арт�клуба
«КНИГИ И КОФЕ». Вход на мероприятие свободный.

21 сентября на Дворцовой площади состоится
бесплатный концерт: сыграют и споют знаменитые
группы «СПЛИН», «ЧАЙФ» и «ANIMAL ДЖАZ». Начало
концерта — в 20.00.

Беседовал Алексей БЛАХНОВ, фото Натальи ЧАЙКИ

«ДЕЛАТЬ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ КИНО — ЭТО НЕ ЗНАЧИТ ВСЕ ВРЕМЯ КРИЧАТЬ «УРА»

«В ЭТОЙ ИСТОРИИ — ВСЕ ПОНИМАНИЕ ТОГО, ЧТО ПРОИЗОШЛО СТО ЛЕТ НАЗАД»

«ВСЕ ВЫПОЛНЕНО ПО ФОТОГРАФИЯМ

И ФОРТИФИКАЦИОННЫМ ЧЕРТЕЖАМ ТОГО ВРЕМЕНИ»

там построено для фильма, и это невероят-
но! Каждый окоп больше ста метров и явля-
ется точной копией окопов Первой миро-
вой, вплоть до используемых материалов:
все выполнено по фотографиям и фортифи-
кационным чертежам того времени. Немец-
кий окоп тоже воспроизведен максимально
точно — часть его выполнена из бетона,
часть из плетеных ивовых ветвей, перед ним
натянуты рыболовные сети в качестве заг-
радительного сооружения. В немецких око-
пах даже внутренние стены были оклеены
обоями, был водопровод. Я видел фотогра-
фии, на которых тропки в лесу рядом с не-
мецкими окопами имели настоящие указа-
тели с названиями: улица Ницше, улица
Шиллера… И это тоже воспроизведено.

— Как актрисы переносят тяготы та-
ких съемок?

— Единственное, чего я никак не пойму,
— это как наши девочки все выдерживают.
У них же такие тоненькие ручки! Все эти
винтовки 1914 года — вообще неподъем-
ные, поднять ее я еще могу, а вот таскаться
с ней больше двадцати минут — вообще
нереально, отваливаются руки и спина. Это
ладно, а вот героиня Фрося, которая из Бре-
ста, так она вообще таскает пулемет, с кото-
рым я и трех шагов пройти не могу — бо-
юсь пополам сломаться. А она нормально
поднимает его на плечо и пошла. Но они
проходили подготовку: учились бросать гра-
наты и, насколько это возможно, не закры-
вать глаза при стрельбе. На самом деле по-
лучилось натурально — ведь те женщины
тоже не были профессионалами.

— Кто предоставлял оружие?
— Оружие все оригинальное, все настоя-

щее, предоставлено частными коллекционе-
рами, настоящими «маньяками», одержи-
мыми той эпохой. Да, в сцене боя появится
один броневик, который будет взрываться,
и один танк.

— Где будут проводиться петербургс-
кие съемки?

— Будут перекрывать Исаакиевскую пло-
щадь, Дворцовую площадь, наверное, 4 но-
ября, будут закрывать доступ к Михайловс-
кому замку, где исторически у батальона
смерти находились казармы. Вообще будет
три сложных прохода-проезда по Питеру,
одним из которых будет их марш к вокзалу.

Генеральный про#
дюсер фильма —
Игорь Угольников
(«Брестская кре#
пость», «В июне
41#го»), режиссер#
постановщик —
Дмитрий Месхиев. В
фильме снимаются
Мария Аронова, Ма#
рия Кожевникова,
Екатерина Вилкова и
другие. Роль Керен#
ского скорее всего
исполнит Марат Ба#
шаров.

кая схема достаточно сложная.
— Каким образом прово#

дился отбор актеров?
— Дмитрий Месхиев в ос�

новном отбирал актеров сам,
я же рекомендовал ему только
троих. С самого начала мне
было понятно, что Бочкареву
должна играть Маша Аронова,
еще я пригласил Машу Кожев�
никову и предложил роль Ке�
ренского Марату Башарову, и
если мы с ним состыкуемся
по расписанию съемок, то он
ее исполнит, ведь он даже
внешне похож на своего пер�
сонажа. Естественно, мы об�
суждали каждую кандидатуру,
но от себя добавлю, что
Дмитрий Дмитриевич подо�
брал актеров просто идеаль�
но. На многие важные роли
приглашены молодые, начина�
ющие актеры, и мы очень на�
деемся, что с этой картины
начнется их большая карьера.
Более того, как мне кажется,
играть в этой картине — это
не просто сниматься в кино,
это еще и большой человечес�
кий поступок.

— Насколько, по#вашему,
важна существующая сис#
тема конкурсного отбора?

— Дело в том, что если
раньше Министерство культу�
ры выделяло деньги на те или
иные проекты кулуарно, опира�
ясь на чье�либо мнение, то те�
перь этот процесс стал абсо�
лютно открытым, и это боль�
шой плюс. Каждому продюсе�
ру давалось пять минут, чтобы
представить проект, — подра�
зумевалось, что если проект
продуман и понятен, то в пять
минут можно уложиться.

— Что же вы сказали?
— Для меня как продюсера

после «Брестской крепости»
было важно изучать историю
дальше и понять, почему слу�
чилась Вторая мировая, поче�
му мы живем сейчас именно
так, а не иначе. Тем более
2014 год будет годом столетия
Первой мировой, и России не�
обходимо иметь картину на эту
тему, ведь было бы просто
стыдно, если бы мы не сдела�
ли такой фильм. Более того, о
Первой мировой мало кто хо�

чет разговаривать, да и понят�
но, вроде бы гордиться�то не�
чем, но все же воины, павшие
на полях ее  сражений, были
защитниками отечества, и
молчать о них — неправильно.

— Будет ли какой#то ху#
дожественный вымысел?

— Вымысел всегда в той
или иной степени присутству�
ет в кино, но грешить против
исторической правды мы не
будем и придумывать то, чего
не было, тоже.

— Почему была выбрана

для экранизации именно
история батальона смерти?

— Мы серьезно занялись
изучением Первой мировой,
и эта история кажется наибо�
лее подходящей для кино: в
ней сублимировано понима�
ние всего того, что произошло
тогда, сто лет назад. В этом
еще есть большой человечес�
кий посыл: женщины идут на
смерть для того, чтобы сохра�
нить семью, детей, родину.
История подобного еще не ви�
дела, это уникальный случай.

Пристаю с расспросами к
Игорю УГОЛЬНИКОВУ. Он не
только генеральный продю�
сер, но и автор идеи.

— Правильно ли я пони#
маю, что этот фильм явля#
ется госзаказом?

— Моя компания предста�
вила проект на суд Министер�
ства культуры, мы прошли кон�
курс, и нам было выделено 50
млн. рублей, что является од�
ной пятой нашего бюджета.
Да, есть инвесторы, вложены
и деньги нашей студии, взяты
кредиты, так что продюсерс�

Ответил на наши вопросы и
режиссер Дмитрий МЕСХИЕВ.

— Дмитрий Дмитриевич,
насколько это будет автор#
ское кино?

— Смотря что вкладывать
в понятие авторского кино!
Если мы подразумеваем «кино
не для всех», то это не так.
Если же мы возьмем подход
авторов к работе над филь�
мом, а именно точность в де�
талях, интерпретацию сюжета,
видение — то да, это кино
более чем авторское. Если
что, то это будет не артхаус!

— Есть ли у подобного
фильма перспективы для
проката на Западе?

— Сейчас мы об этом не за�
думываемся: перед нами стоит
задача сделать хорошее кино и
будут ли его смотреть «где�то

там» — вопрос десятый. Для
меня крайне важно, чтобы кино
смотрел именно наш зритель.

— Сложно ли вам было го#
товиться к данному фильму

как режиссеру? Насколько
сложно работать над ним?

— Для меня это очень не�
простое кино, да и для любого
режиссера оно было бы тако�
вым, хотя бы с точки зрения
профессиональной работы:
когда в кадре много женщин,
которые бегут, стреляют, пада�
ют, страдают, принимают учас�
тие в рукопашных боях, очень
непросто оставаться равнодуш�
ным. Во�первых, важно всех
сохранить в добром здравии,
во�вторых, необходимо сделать
все это современно и интерес�
но. В�третьих, необходимо со�
блюсти канву времени, о кото�
ром мы рассказываем, но при
этом не перейти грань, за ко�
торой мы бы ударились в на�
турализм и стали делать шты�
ковые атаки сильно кровавыми,

но при этом оставаться на ост�
рие пронзительности. При
всем этом боевые действия
начала ХХ века очень сложно
снимать — это не боевик про
бандитов, это все не нарису�
ешь, все нужно делать вживую!
Это все связано с огромным
количеством народа в кадре.
Сейчас, конечно, невозможно
сделать историческое кино без
графики, но когда у нас лицом
к лицу бьются люди и стреля�
ют друг в друга в упор, там
особо много не нарисуешь. Бо�
лее того, нам нужно было най�
ти большое поле боя, мы пост�
роили полтора километра окоп�
ных линий, это колоссальный
труд, сейчас в этих окопах и
правда можно воевать.

— Что делалось для
того, чтобы фильм не полу#

чился чересчур патриотич#
но#пафосным?

— Помимо лозунгов, свой�
ственных тому времени, и кри�
ков «Вперед за Родину!» у нас
присутствуют человеческие от�
ношения, есть любовь, непрос�
тительные ошибки, конфликты.
Поймите, делать патриотичес�
кое кино — это не значит все
время кричать «ура», мы дела�
ем кино про людей, в первую
очередь про женщин, которые
осознанно шли на героические
поступки, жертвуя своей жиз�
нью. Знаете, почему этот отряд
назвали батальоном смерти? А
потому что каждая из этих жен�
щин давала клятву в том, что
она абсолютно беззаветно, в
любую минуту может отдать
свою жизнь за родину. И это
исторический факт.

Аутентично в фильме все,
включая костюмы.

Мария Аронова
не пощадила

ради роли свою красоту.

Прекрасные лица современных актрис
оказались очень похожи на те,
из начала XX века.

В перерывах между съемками
участницы батальона

смерти отдыхали,
но из образов
не выходили.

17, 18, 19, 21 сентября на сцене ДК «Выборгс#
кий» покажет спектакли знаменитый московский
Театр «Ленком». Увидим премьеру — «ЛОЖЬ ВО
СПАСЕНИЕ» в постановке Глеба Панфилова по моти#
вам произведений испанского драматурга Алеханд#
ро Касоны «Деревья умирают стоя».

Режиссер перенес действие драмы в наше время,
изменил название, поубавил действующих лиц и даже…
поменял финал, так что будет неожиданно.

В главных ролях заняты народная артистка СССР Инна
Чурикова, народный артист России Виктор Раков, заслу�
женная артистка России Ирина Серова, а также Анна
Зайкова, Анастасия Марчук, Игорь Коняхин и другие.

22 и 23 сентября — спектакль «Все оплачено», о
котором — в следующем номере.

«Подобного женского
подвига история
не знает», —
сказал
режиссер.

14 сентября в 12.00 — в Петропавловской крепос#
ти, слева от Иоанновского моста, откроется XII фес#
тиваль «СОВРЕМЕНОЕ ИСКУССТВО В ТРАДИЦИОН#
НОМ МУЗЕЕ». Среди проектов — ретроспектива творче�
ства всемирно известного философа и художника Брахи
Лихтенберг�Эттингер (Израиль), инсталляция «Метамор�
фозы» Александра Райхштейна (Россия — Финляндия),
знаменитый фотопроект «Смотрительницы» Энди Фри�
берга (США), видеоинсталляция «Краткая история коллап�
сов» Мириам Гхани (США). На пляже голландский худож�
ник Флорентин Хоффман построит паблик�арт�объект —
часть культурной программы Года России — Голландии.
Выставки современных художников из России, Израиля,
Финляндии, США и Голландии пройдут в этом году в де�
вяти музеях. 14 и 15 сентября работают бесплатные
автобусы, на которых можно совершить путешествие по
музеям — участникам фестиваля. Вход в эти дни — бес�
платный ПО ПРЕДЪЯВЛЕНИИ КАРТЫ ФЕСТИВАЛЯ.

Проект «Смотрительницы».
Энди Фриберг.
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Инна Чурикова (справа)
в сцене из спектакля.

«Сплин».


